

Le D^r Saia Ma'u Piukala nommé Directeur régional de l'OMS pour le Pacifique occidental

Communiqué de presse

Manille | 23 janvier 2024

Le Conseil exécutif de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) a confirmé aujourd'hui la nomination du D^r Saia Ma'u Piukala, du Royaume des Tonga, au poste de Directeur régional de l'OMS pour le Pacifique occidental.

Après avoir été confirmé dans ses fonctions, le D^r Piukala s'est adressé au Conseil exécutif : « Je me tiens aujourd'hui devant vous en tant que premier Directeur régional de l'OMS issu du Pacifique. Je suis conscient de l'ampleur de cette tâche et profondément ému et honoré de la confiance que vous, les États Membres et les membres du Conseil exécutif, m'accordez. *Mālō 'aupito*. Je vous en remercie infiniment. Et bien qu'il s'agisse d'un moment de fierté pour le peuple du Pacifique, je tiens à vous assurer que je serai un Directeur régional pour tous les États Membres ».

« Nous avons tous notre propre histoire, et lorsque je pense à mes origines, je n'en reviens pas que le petit garçon qui a grandi pieds nus sur les plages de sa petite île se retrouve aujourd'hui parmi les géants de la santé publique au sein de l'Organisation mondiale de la Santé. C'est la preuve que personne n'est vraiment laissé pour compte et que, malgré nos origines différentes, nous avons tous quelque chose à apporter. »

« J'ai hâte de travailler en étroite collaboration avec les États Membres, le Directeur-général, le D^r Tedros, les autres Directeurs régionaux et les bureaux de pays pour réaliser le programme de travail et garantir le succès de l'OMS. Œuvrons pour un monde où aucun enfant pieds nus, face à la montée de la mer, n'aura à s'inquiéter de ce que l'avenir lui réserve pour sa santé et celle de sa famille », a-t-il ajouté.

« Je félicite le D^r Saia Ma'u Piukala pour sa nomination au poste de Directeur régional de l'OMS pour le Pacifique occidental. Je me réjouis de travailler en étroite collaboration avec lui pour promouvoir et protéger la santé des populations de la Région », a déclaré le D^r Tedros Adhanom Ghebreyesus, Directeur général de l'OMS.

Priorités sanitaires de la Région

Au cours des cent premiers jours de son mandat, le D^r Piukala compte se rendre dans un grand nombre des 37 états et territoires de la Région du Pacifique occidental, rencontrer les gouvernements et les autres parties prenantes, examiner les problèmes pressants en matière de santé et étudier les possibilités de renforcement de la collaboration.

Sous la direction du D^r Piukala, l'Organisation s'efforcera de renforcer les soins de santé dans le Pacifique occidental en intégrant les efforts visant à offrir des soins de santé primaires transformateurs et à instaurer la couverture sanitaire universelle. Elle pourra ainsi s'attaquer aux principales causes de maladie et de mortalité dans la Région, dont les maladies non transmissibles (MNT). Ces maladies, dont le diabète, les maladies cardiovasculaires, le cancer et les maladies respiratoires chroniques, sont responsables de près de neuf décès sur dix dans la Région.

Le nouveau Directeur régional axera également les efforts sur le vieillissement en bonne santé, la santé mentale et la santé bucco-dentaire, ainsi que la santé maternelle et infantile, la vaccination et la prévention et la maîtrise des maladies transmissibles. L'OMS dans la Région tirera également parti des technologies de la santé pour lutter contre les inégalités, en envisageant les possibilités de participation du secteur privé.

L'accélération de l'action sur le changement climatique, l'environnement et la santé est un autre objectif prioritaire du D^r Piukala. Son administration examinera les initiatives actuelles et identifiera de nouvelles possibilités pour soutenir les efforts des pays. Une stratégie transversale et intégrée sera élaborée et la collaboration avec les parties prenantes internes et externes sera intensifiée afin d'offrir de nouveaux mécanismes techniques et diplomatiques pour accélérer l'action sur le changement climatique et la santé.

Le Directeur régional veillera à ce que les états et territoires du Pacifique occidental bénéficient d'un ferme soutien en matière de prévention, de préparation et d'intervention en cas de pandémie. Il veillera notamment à la participation aux processus mondiaux engagés pour élaborer et ratifier un nouvel « Accord sur les pandémies » et pour apporter les modifications nécessaires au Règlement sanitaire international.

En outre, le D^r Piukala alignera les axes de travail de l'OMS dans la Région sur ceux du siège de l'OMS, fera le point sur les efforts visant à renforcer la culture du lieu de travail et le bien-être du personnel, et gèrera le changement pour rationaliser les opérations, améliorer l'efficacité et stimuler les progrès vers les objectifs de santé publique des états et territoires de la Région.

Premier Directeur régional issu du Pacifique

Le D^r Saia Ma'u Piukala est le premier insulaire du Pacifique à être nommé au poste de Directeur régional. Homme politique, responsable de la santé publique et chirurgien, il compte près de 30 années d'expérience aux Tonga et dans l'ensemble du Pacifique. Il est un fervent partisan de la collaboration multisectorielle pour s'attaquer aux MNT et aux menaces sanitaires associées au changement climatique. Il a dirigé des initiatives visant à instaurer la couverture sanitaire universelle et à s'attaquer aux maladies infectieuses émergentes. Il a activement milité en faveur de la santé des jeunes, de la lutte antitabac, de la sécurité chirurgicale, ainsi que de la préparation et de la riposte aux catastrophes.

Avant d'être élu Directeur régional, le D^r Piukala était député (depuis 2014) et ministre de la Santé du Royaume des Tonga (2014-2019 ; 2021-2024). Il a dirigé l'action menée par le pays pour faire face à l'éruption volcanique sous-marine et au tsunami de 2022, ainsi que la préparation et la riposte à la COVID-19, qui ont permis d'atteindre une couverture vaccinale élevée et l'un des taux de létalité les plus faibles au monde (moins de 0,1 %). Il a été vice-président du Comité régional de l'OMS pour le Pacifique occidental d'octobre 2022 à octobre 2023. Il a également présidé la Réunion des ministres de la Santé du Pacifique organisée par les Tonga en septembre 2023. Il a siégé au Conseil exécutif de l'OMS de 2019 à 2022 et à la Commission indépendante de haut niveau de l'OMS sur les MNT de 2018 à 2020.

Le D^r Piukala a été directeur médical de l'hôpital de Vaiola, le principal hôpital de recours des Tonga, en 2014, et a travaillé comme médecin-administrateur principal et chirurgien général aux Tonga et dans d'autres îles du Pacifique, notamment aux Fidji, à Nauru, à Nioué et aux Tuvalu, de 2003 à 2014.

Il est titulaire de plusieurs diplômes de l'École de médecine des Fidji/Université du Pacifique Sud, à savoir : une licence de médecine et de chirurgie (1995) ; un diplôme d'études supérieures en chirurgie (2005) ; et un master de médecine en chirurgie (2009).

Notes aux rédacteurs :

Le curriculum vitae du D^r Piukala peut être téléchargé en [anglais](#), en [français](#) et en [chinois](#). Une transcription de l'allocution du D^r Piukala au Conseil exécutif est publiée en [anglais](#). Des photos du D^r Piukala pour les médias sont disponibles [ici](#) et [ici](#).

La nomination du D^r Piukala a été confirmée par le [Conseil exécutif](#) de l'OMS. Composé de 34 représentants des États Membres, élus pour un mandat de trois ans, le Conseil exécutif se réunit deux fois par an au siège de l'OMS à Genève (Suisse). Avant la confirmation du Conseil exécutif, [le D^r Piukala avait été désigné le 17 octobre 2023](#) comme nouveau Directeur régional pour le Pacifique occidental par les ministres de la Santé et les hauts fonctionnaires des États Membres de la Région lors de la réunion du Comité régional tenue à Manille (Philippines). Il prendra ses fonctions le 1^{er} février 2024 pour un mandat initial de cinq ans, renouvelable une fois.

Composée de 194 États Membres issus de six Régions, l'OMS est l'institution spécialisée des Nations Unies responsable de la santé publique. Le Directeur régional est le représentant le plus haut placé de l'Organisation dans chaque région. Il montre la voie à suivre, renforce la gouvernance et favorise la conclusion de partenariats et la collaboration avec les États Membres, les autres organismes des Nations Unies, les partenaires et les parties prenantes afin de remplir le mandat de l'OMS, à savoir améliorer les résultats en matière de santé.

La Région OMS du Pacifique occidental abrite plus de 1,9 milliard d'habitants en Asie et dans le Pacifique. Les États et Territoires de la Région du Pacifique occidental sont les suivants : Australie, Brunéi Darussalam, Cambodge, Chine, États-Unis d'Amérique (*responsable du Commonwealth des Îles Mariannes du Nord, de Guam et des Samoa américaines*), Fidji, France (*responsable de la Nouvelle-Calédonie, de la Polynésie française et de Wallis-et-Futuna*), Hong Kong (RAS de Chine), Îles Cook, Îles Marshall, Îles Salomon, Japon, Kiribati, Macao (région administrative spéciale de Chine), Malaisie, Micronésie (États fédérés de), Mongolie, Nauru, Nioué, Nouvelle-Zélande, Palaos, Papouasie-Nouvelle-Guinée, Philippines, République de Corée, République démocratique populaire lao, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord (*responsable des îles Pitcairn*), Samoa, Singapour, Tokélaou, Tonga, Tuvalu, Vanuatu et Viet Nam.

Contact presse

M. Ruel E. Serrano
Responsable adjoint en communication
Région OMS du Pacifique occidental
Téléphone : [+63 2 8528 9993](tel:+63285289993)
Portable : [+63 908 891 4532](tel:+639088914532)
Courriel : serranor@who.int